

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 196/Jueves 11 de octubre de 2012/“Año 54 de la Revolución”

DE LA PRENSA

- [Los efectos de la crisis en las estructuras estatales y presupuestales: el caso de España y la UE.](#) (CEPRID)
- [Guerra financiera: tratan de desestabilizar el sistema financiero de Irán.](#) (La Haine).

DE CUBA

- [Realiza Vicepresidente cubano visita oficial a Vietnam.](#) EFE
- [Estudian cooperación bilateral en el sector de la biofarmacéutica.](#) EFE
- [Celebran actividades en homenaje al Guerrillero Heroico.](#) EFE
- [Ofrece Dilma Rousseff ayuda a Santos en proceso de paz.](#) EFE
- [Gobierno colombiano cree que Trinidad puede ser negociador de las FARC.](#) DPA
- [Acompañaron delegados de Cuba y Noruega a guerrilleros de las FARC a La Habana.](#) AFP
- [Será restitución de tierras uno de los temas a debatir en diálogo gobierno-FARC.](#) NOTIMEX
- [Opiniones acerca de la “Crisis de los misiles”, trece días al borde del holocausto.](#) EFE
- [El “teléfono rojo” entre Moscú y Washington nació en octubre de 1962.](#) AFP
- [Decreto-Ley 300 flexibiliza aún más la entrega de tierras en usufructo.](#) ANSA
- [Buscan elevar la eficiencia en el sector de la salud, según informe de ONE.](#) ANSA/AFP
- [Aumento de la demanda eléctrica y errores humanos, causas del apagón del 9 de septiembre.](#) XINHUA
- [“Empresarios extranjeros detenidos en Cuba en 2011 esperan cargos”.](#) REUTERS
- [EE. UU. reanuda viajes culturales a la Mayor de las Antillas.](#) AP
- [Pospone Presidente de la FIFA viaje a la Isla.](#) EFE

DEL MUNDO

- [Ordenan detener a militar que capturó al Che, por complot contra Evo Morales.](#) EFE
- [Tribunal de Brasil condena a exasesor de Lula.](#) AP
- [Alerta la FAO que 49 millones de personas pasan hambre en Latinoamérica.](#) EFE
- [Continúan las delegaciones preparando en Cádiz la Cumbre Iberoamericana.](#) EFE
- [Siria acusa a Turquía de querer imponer una zona tapón.](#) DPA
- [EE. UU. envió tropas a frontera jordana.](#) AP
- [Señala Serguei Lavrov que Lahdar Brahimi formulará ideas sobre arreglo Siria.](#) ITAR-TASS
- [Turquía responderá con mayor fuerza ataques sirios.](#) AP
- [Niega Maliki que Irán suministre armas a Siria a través de territorio iraquí.](#) EFE

CEPRID (Versión digital)

5 de octubre de 2012

ESPAÑA

LOS EFECTOS DE LA CRISIS EN LAS ESTRUCTURAS ESTATALES Y SUPRAESTATALES: EL CASO DE ESPAÑA Y LA UE

Jesús Sánchez Rodríguez*

Si la crisis económica está exacerbando los problemas de la construcción europea, de la misma manera también exagera los problemas del Estado autonómico español, levantado durante la transición política en la segunda mitad de los años 70 mediante un difícil equilibrio siempre puesto en entredicho, especialmente por los dos nacionalismos que históricamente reivindican su Estado propio, los de Cataluña y Euskadi, y ahora por el derechista Partido Popular en el gobierno desde hace 9 meses.

En la UE, la construcción se ha hecho sobre bases y objetivos económicos a la medida de la burguesía europea, con una clara impronta neoliberal a partir del Tratado de Maastricht. Por tanto, el cemento que ha aglutinado a los distintos pueblos europeos en torno a la idea de la unión ha sido la promesa de unos beneficios económicos en crecimiento. El reforzamiento del Estado de Bienestar, la convergencia entre economías muy disímiles y un crecimiento económico ilimitado prometían los estándares de vida más altos del mundo. Y en algunos lugares, y durante cierto tiempo, parecía que esas promesas se estaban cumpliendo. Pero este aglutinamiento en torno a intereses económicos no promovía ni una identidad común, ni otro interés especial por la UE. Los ciudadanos

Europeos contemplaban desconfiados como se expandía una enorme burocracia, cada vez más alejada de cualquier control democrático, y expresaban este recelo a través de diferentes rechazos en referéndums, como el de la Constitución europea, y en una cada vez más baja participación en las elecciones al Parlamento europeo.

Sobre ese fondo de interés económico y desconfianza política vino a incidir la crisis económica, y las tensiones empiezan a situarse en un nivel que hace difícil pronosticar la existencia en el futuro de la UE tal como hoy existe. Los temores y desconfianza de los ciudadanos europeos se han hecho realidad. La construcción neoliberal europea ha mostrado su peor cara y se ha puesto en evidencia de manera cristalina que los intereses financieros son los que cuentan realmente. Y los europeos asisten atónitos al incremento del poder y la influencia del BCE, cuyo presidente, Mario Draghi, aparece como el personaje más poderoso de la UE. Recibido con pleitesía por los diferentes gobernantes, especialmente los de los países del sur con graves problemas económicos; escuchado como un oráculo por todos; con un poder demiurgo para calmar o excitar a los mercados, cualquier declaración por su parte sirve para hundir la bolsa de un país y aumentar su prima de riesgo o todo lo contrario. Pero no satisfechos con ello, en la actualidad se busca un reforzamiento de sus poderes. La solución a la crisis no es más democracia, sino más burocracia y mayor concentración de poderes en el BCE.

En el plano político la misma tendencia. Toda la institucionalidad europea, nada democrática en absoluto, está demostrando ser solo una cortina de humo. A la hora de la verdad las decisiones que pesan son las que toman el denominado núcleo duro de la UE, es decir, Francia y Alemania, con un claro escoramiento del protagonismo hacia esta última, encarnada por su canciller Ángela Merkel. De manera que, finalmente, el espacio democrático europeo queda reducido al peso de Alemania (de los intereses de su burguesía) y del BCE.

En un acto de pragmatismo egoísta, los europeos podrían tolerar esta deriva burocrático-autoritaria si al menos el cemento del que hablábamos más arriba se mantuviese. Si la senda del crecimiento económico fuese retomada y el Estado de Bienestar mantenido o reforzado. Pero, la situación es de recesión generalizada y el Estado de Bienestar reducido o simplemente desmantelado, como en los países del sur. En estas condiciones el egoísmo nacional es reforzado por los gobernantes locales, y los países del norte europeo, encabezados por Alemania, niegan cualquier muestra de ayuda y solidaridad con los problemas de los países del sur, que ellos mismos ayudaron a crear y agudizar. Cualquier ayuda que puedan ofrecer es en las mismas condiciones que impone un banco a un particular, garantías, avales, condiciones, intereses, rechazo de la ayuda si todo lo anterior es insuficiente, y embargo y sufrimiento si no cumple las condiciones.

Entonces, ¿cuál es el interés de permanecer en el euro? Pero, aún queda el argumento de la UE como espacio de libertades y derechos humanos, con un Tribunal que vela por ello (Tribunal de Estrasburgo o Corte Europea de Derechos Humanos). En la práctica, sin embargo, se admiten políticas xenófobas con los inmigrantes, se acepta un gobierno autoritario como en Hungría, y se permite reducir a condiciones inhumanas a la población de un país de la UE, como Grecia, y que quede convertido en una especie de protectorado de la troika. Ejemplo que se está extendiendo a otros países europeos como Portugal, Irlanda y España, por el momento.

Si la permanencia en el euro es la coartada y la excusa para desmantelar el Estado de Bienestar y sumir a las clases populares en condiciones laborales, sociales y económicas similares a la de países no desarrollados, y además con el agravante de no disponer de autonomía para intentar otras vías de salida. ¿Quién desearía permanecer en el euro? Hasta ahora el obstáculo psicológico para hacerse esa pregunta e intentar responderla es el temor al costo que eso podría acarrear y el temor a las incógnitas que se abrirían. Pero como todas las decisiones costosas en momentos de indecisión termina siendo la evolución de la situación la que decide en último extremo. Y si varios países abandonasen el euro, ¿Qué sería de la eurozona y de la propia UE?

En cuanto a la situación española y su comparación respecto a la europea vamos a plantearla en estos momentos a un nivel similar, el de las tensiones para mantener su actual estructura estatal. El actual Estado autonómico fue la respuesta levantada durante la transición de la dictadura a la democracia para encontrar un compromiso de encaje frente a las reivindicaciones nacionalistas de la periferia, especialmente Euskadi y Cataluña. Sus más de tres décadas de existencia han estado jalonadas por continuos forcejeos entre los gobiernos centrales y los nacionalismos periféricos, incluyendo el fenómeno terrorista de ETA. No obstante la existencia de coyunturas de fuerte tensión para ese modelo a lo largo de su existencia, la concurrencia de diferentes factores en estos momentos hace que las dificultades se hagan especialmente intensas.

El primero de ellos está relacionado con la crisis económica y la posición del Partido Popular. En una deriva populista de derechas, y al objeto de desviar la atención de los auténticos responsables de la crisis – el capital financiero – y de quienes están imponiendo unas durísimas medidas a las clases populares – el gobierno Rajoy –

su discurso se ha volcado en contra del actual Estado autonómico, señalándole como la causa de todos los males debido a la gran cantidad de políticos, funcionarios y gastos que origina. Su estrategia recentralizadora ha conseguido devaluar el modelo autonómico a los ojos de un importante sector de la población. Inmigrantes y autonomías serían el problema en este discurso simplista y populista, y la solución, la expulsión de los primeros - o al menos la supresión de todos sus derechos, como ya ha puesto en práctica el PP -, y el regreso a un Estado centralizado para acabar con el exceso de políticos y funcionarios y con el egoísmo del que acusa a vascos y catalanes.

El segundo factor se sitúa en Cataluña. El PP contribuyó decisivamente a derrotar en 2010 el intento del anterior gobierno de Zapatero de modificar el Estatut para un mejor acomodo de las demandas de autogobierno. A pesar de este papel de la derecha española, al nacionalismo de derechas catalán, CiU, no le importó, una vez conquistado el Govern de Catalunya pactar inicialmente cuestiones económicas con el PP (pacto PP y CiU para sacar adelante los presupuestos de la Generalitat en febrero de 2012). En realidad, CiU fue pionera en Cataluña de las medidas contra las clases populares que luego aplicaría el PP en el resto de España. Pero, en una reacción simétrica a la del PP culpabilizó de los problemas económicos en Cataluña a su excesiva contribución a la gastos del estado español con su slogan de Cataluña aporta más de lo que recibe. Y en esa simetría, si el PP busca la recentralización estatal, CiU se suma a las reivindicaciones independentistas, especialmente ahora cuando el gobierno de Artur Mas se ve obligado a acudir al rescate del Estado español por sus gravísimos problemas financieros. Y de la misma manera que el PP ha conseguido devaluar la valorización del Estado de las autonomías, CiU ha conseguido que una parte importante de la población catalana crea que la independencia es la solución a los problemas de la crisis económica, como ha demostrado la masiva manifestación del 11 de septiembre de este año.

Finalmente, el tercer factor concierne específicamente a Euskadi. Derrotado el ciclo terrorista, la izquierda abertzale puede hacer valer un fuerte peso electoral en las elecciones del próximo 21 de octubre que, arrastrando el PNV, lleve al conjunto de un nacionalismo mayoritario a formar gobierno y elevar las demandas por la independencia. Esta línea se verá reforzada seguramente por el fuerte rebrote independentista en Cataluña y las dificultades económicas.

La estrategia de los nacionalismos español, vasco y catalán pueden retroalimentarse en una espiral que finalmente lleven a la ruptura del actual modelo para, desde luego, no transformarlo en un modelo federal. Y que el conflicto nacional se sobreponga y eclipse al conflicto social en marcha.

No olvidemos las lecciones de la historia. En la propia Europa, y recientemente, la crisis y desaparición del socialismo real llevó finalmente al desmembramiento de tres Estados, la propia Unión Soviética, Yugoslavia y Checoslovaquia.

*Jesús Sánchez Rodríguez es doctor en Ciencias Políticas y Sociología. Se pueden consultar otros artículos y libros del autor en el blog:<http://miradacrítica.blogspot.com/>, o en la dirección:<http://www.scribd.com/sanchezroje>

Selección en Internet: Aida Mirabal García

LA HAINE (Versión digital)

9 de octubre de 2012

ESPAÑA

GUERRA FINANCIERA: TRATAN DE DESESTABILIZAR EL SISTEMA FINANCIERO DE IRÁN

Nile Bowie

Dramáticas fluctuaciones del rial iraní provocaron pequeñas protestas de comerciantes en el gran bazar de Teherán el 3 de octubre de 2012. En un intento de las autoridades de prevenir otra devaluación, el banco central de Irán emitió recientemente nuevos límites de la cantidad de dólares estadounidenses disponibles para ser comprados a una tasa subvencionada, conduciendo a muchos a llenarse de pánico ya que el rial cayó un 40% respecto al dólar desde principios de octubre. Aunque las manifestaciones fueron de naturaleza económica,

muchos aprovecharon la ocasión para expresar sus agravios contra el sistema político. Muchos acusaban al presidente Ahmadineyad de regentar la mala administración fiscal que ha exacerbado la incesante andanada de sanciones económicas de Washington. Los oponentes políticos de Ahmadineyad también culpan a su gobierno por la mala administración económica, un sentimiento que aparece con más frecuencia en la sociedad iraní.

Aunque el combate contra los desafíos que representan las sanciones económicas representa una dura tarea para cualquier gobierno, es importante reconocer que esas sanciones no apuntan contra el gobierno de Irán, sino a su población pobre y mercantil. Una fuente anónima de los servicios de inteligencia de EE.UU., citada por el Washington Post afirma:

“Aparte de la presión directa que las sanciones ejercen sobre la capacidad del régimen de financiar sus prioridades, otra opción en este caso es que crearán odio y descontento en el ámbito de la calle para que los dirigentes iraníes comprendan que tienen que cambiar su forma de ser”.

Washington se ha involucrado desde hace tiempo en operaciones psicológicas que apuntan a fomentar el tipo de “odio y descontento” entre trabajadores industriales, comerciantes, mercaderes, estudiantes, y fabricantes de Irán – como parte de una serie de medidas tomadas para provocar descontento y desasosiego generalizados en todo el país a fin de derrocar al gobierno.

Para el promedio de los dueños de negocios y trabajadores iraníes, las sanciones y la devaluación monetaria dirigidas por EE.UU. han afectado transacciones diarias que suministran salarios y viabilidad económica a millones de personas. Desde comerciantes urbanos a dueños de restaurantes rurales, muchos se han visto obligados a cerrar sus negocios porque no se pueden beneficiar de la reventa de bienes importados comprados en dólares. El aislamiento del sistema bancario global ha dificultado cada vez más que estudiantes iraníes que estudian en el extranjero reciban dinero de sus familias. Las sanciones que afectan al banco central de Irán apuntan a devastar la economía de exportación iraní, afectando a todos, desde los exportadores de petróleo a los tejedores de alfombras a los cultivadores de pistachos. Al afectar el sustento de la gente y su capacidad de continuar su educación y de cubrir necesidades como la alimentación y los medicamentos, el gobierno de Obama cree que medidas semejantes disminuirán la confianza pública en el gobierno y cuestionarán su legitimidad.

Una tal política no es solo inmoral, sino exhibe la fraudulencia y deshonestidad de EE.UU. hacia los valores de libertad y busca de la felicidad que pretende representar. Aunque los medios occidentales se han esforzado por presentar a Obama como renuente a apoyar una posición dura respecto a Irán, es obvio que Washington continúa silenciosamente una política beligerante contra ese país. Esa política ha alienado a los iraníes que buscan la reconciliación con EE.UU. y ha aumentado considerablemente las tensiones y la posibilidad de guerra. Como lo demuestran las medidas encubiertas que son tomadas contra Teherán –que incluyen sabotaje, guerra cibernética, y asesinatos selectivos– Washington está totalmente comprometido con el intento de impedir el desarrollo tecnológico, económico y político independiente de Teherán. Aunque las sanciones dirigidas por EE.UU. tienen el propósito de atacar todos los mecanismos necesarios para transacciones petroleras internacionales, Irán se mantiene desafiante perseverando en un desarrollo diplomático y de un desarrollo económico mutuamente beneficioso con sus aliados hambrientos de energía en toda Asia.

China ha seguido comprando grandes cantidades de petróleo iraní a pesar del régimen de sanciones. Mientras la Unión Europea corta sus vínculos con Teherán, Beijing se ha acercado a Irán para suministrar líneas de crédito y bienes de consumo. Además, naciones como India, Malasia y Japón han continuado sus importaciones de energía de Irán – lo que hace más difíciles los esfuerzos por aislar a Teherán. Irán se ha involucrado activamente en la modernización de su infraestructura energética, incluyendo la construcción de quince oleoductos y gasoductos interiores dentro del país. Además, firmas iraníes planifican la construcción de una planta de energía eléctrica y de un gasoducto para suministrar energía a Pakistán. En función del interés de continuar un desarrollo económico en beneficio mutuo, Teherán ha buscado más cooperación con sus vecinos en Pakistán y Turkmenistán. Las inversiones interiores de Irán subrayan la importancia de desarrollar el tipo de infraestructura comercial y energética necesaria para seguir resistiendo la hegemonía sin ser aislado internacionalmente.

Teherán ha comprometido 25.000 millones de dólares para desarrollar su puerto Chabahar, y otros 4.000 millones de dólares de inversión en diferentes puertos en todo el país. La expansión de la capacidad comercial y energética que resultará de semejantes inversiones solidificará el lugar de Irán en la economía global, y su lugar entre las potencias del mundo. Por este motivo se utiliza “la amenaza del desarrollo de armas nucleares por Irán” como un pretexto obsoleto para imponer sanciones económicas, a pesar de una falta total de evidencias para implicar a Irán en una armamentización de su programa de energía nuclear. Teherán tiene que ser diligente en el

encuentro de maneras de manejar su devaluación monetaria y su crecimiento económico – porque gracias a sus recursos naturales y abundante riqueza energética, el país está en una posición especial para eludir las sanciones internacionales y utilizarlas en beneficio propio. Al asociarse con sus aliados internacionales, Irán puede reforzar sus industrias interiores de manufactura y conseguir mercados internacionales para sus productos. Los responsables políticos en Washington y Tel Aviv deben recordar que el ajedrez es un juego iraní.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 10 OCT (EFE).- El vicepresidente cubano y coordinador del plan de reformas económicas de la isla, Marino Murillo, se encuentra de visita oficial en Vietnam donde se reunió con el secretario general del Partido Comunista de ese país, Nguyen Phu Trong, informaron hoy medios oficiales del país caribeño.

Los procesos de reformas de Cuba y Vietnam formaron parte de las conversaciones entre Murillo y el dirigente comunista vietnamita según publica hoy el diario cubano Granma, portavoz del Partido Comunista de la isla (PCC, único).

El vicepresidente cubano mantuvo también encuentros con el viceprimer ministro Nguyen Xuan Phuc y con otros dirigentes de ese país asiático.

La nota publicada en Granma no aporta detalles sobre la duración de la visita oficial de Murillo.

Vietnam es considerado por el gobierno de Cuba como un aliado político y económico, con un comercio bilateral de arroz, confección textil, calzado, computadoras, productos electrónicos, madereros y café, principalmente, que en los últimos años ha superado los 500 millones de dólares.

El pasado mes de julio, el presidente Raúl Castro visitó Vietnam, dentro de una gira que también le llevó a China y a Rusia.

El general Castro ha emprendido en la isla un plan de reformas para actualizar el modelo económico cubano sin renunciar al socialismo.

Ese proceso de "actualización" económica ha supuesto una tímida apertura a la iniciativa privada, entre otras medidas.

SAO PAULO, 9 OCT (EFE).- El ministro de Comercio Exterior e Inversión Extranjera de Cuba, Rodrigo Malmierca, se reunió hoy con empresarios brasileños para estudiar la cooperación bilateral en el sector biofarmacéutico.

Malmierca mantuvo una reunión con empresarios del sector en la Federación de las Industrias de Sao Paulo (Fiesp), la mayor patronal de Brasil, con los que también evaluó la colaboración entre laboratorios de las dos naciones.

En la reunión, el ministro cubano afirmó que las empresas privadas brasileñas "también" tienen voz en las negociaciones de colaboración del sector farmacéutico que lideran los Gobiernos de ambos países, según un comunicado de la Fiesp.

El presidente del comité de Salud de la Fiesp, Ruy Baumer, consideró que las compañías brasileñas, además de tener interés en vender a Cuba, consideran la posibilidad de desarrollar nuevos productos farmacéuticos en colaboración con instituciones del país caribeño.

En 2011, Cuba y Brasil firmaron acuerdos de cooperación para el desarrollo de investigaciones y productos de alta tecnología para el tratamiento de enfermedades como el cáncer y la diabetes.

La compañía brasileña Eurofarma es un ejemplo de asociación, puesto que desde 2006 desarrolla en Cuba medicamentos del área de oncología.

Malmierca, que estaba acompañado de la viceministra de Turismo, Xiomara Martínez, y el viceministro de Industria Básica, Rosell Guerra Campaña, mantuvo una reunión con el presidente de la Fiesp, Paulo Skaf, este lunes y hoy tenía previsto viajar a Brasilia para reuniones con representantes gubernamentales brasileños.

LA PAZ, 8 OCT (EFE).- Decenas de seguidores del guerrillero argentino cubano Ernesto Che Guevara le homenajearon hoy en el sureste de Bolivia, donde fue asesinado el 9 de octubre de 1967 y sus restos estuvieron ocultos durante 30 años, informaron los organizadores.

En los actos participaron argentinos, bolivianos y cubanos que llegaron al pueblo de Vallegrande, en la región oriental de Santa Cruz, para recordar al revolucionario en el mausoleo levantado en su nombre y en el de sus compañeros de lucha en Bolivia.

En los homenajes destacó la presencia del argentino Carlos "Calica" Ferrer, quien presentó su libro "De Ernesto al Che" (2005) sobre el viaje que realizó Guevara en 1953 por Latinoamérica, informó a EFE el alemán Anastasio Khomann, uno de los coordinadores de la Fundación Che Guevara en Vallegrande.

Hubo autoridades del Gobierno boliviano, de la embajada de Cuba, estuvieron hijos de los combatientes bolivianos guevaristas los hermanos Inti y Coco Peredo y una nutrida delegación de jóvenes de la ciudad argentina de Rosario, donde nació el Che en 1928.

Los homenajes en Bolivia, que comenzaron el fin de semana, fueron amenizados con emotivos festivales de música y reuniones de grupos de solidaridad política con la participación de las brigadas médicas cubanas que ayudan en Bolivia, además de grupos indígenas bolivianos, según Khomann.

El mausoleo de Vallegrande fue levantado en el lugar donde los restos de Guevara y otros guerrilleros fueron exhumados en 1997, luego de permanecer ocultos durante treinta años por decisión del Ejército boliviano que derrotó la columna insurgente en 1967.

Guevara fue capturado herido el 8 de octubre de 1967 y al día siguiente asesinado por el sargento boliviano Mario Terán en una escuela del caserío de La Higuera, cerca de Vallegrande.

Los seguidores de Guevara comenzaron hoy su peregrinación hacia La Higuera para asistir mañana a otros actos para recordar al Che.

El ministerio de Culturas anunció temprano que el presidente Evo Morales asistiría a los actos de Vallegrande, pero no pudo hacerlo.

Por la mañana, en una rueda de prensa, Morales aludió al revolucionario al dedicarle el triunfo electoral del domingo de su colega y aliado de Venezuela, Hugo Chávez.

BRASILIA, 9 OCT (EFE).- La presidenta brasileña, Dilma Rousseff, se comunicó hoy con su homólogo colombiano, Juan Manuel Santos, le deseó una pronta recuperación del cáncer por el que ha sido operado y le ofreció colaboración para el proceso de paz con las FARC.

Fuentes oficiales explicaron a EFE que Rousseff le transmitió al mandatario colombiano su "convicción" de que el diálogo con las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) "es muy importante" tanto para ese país como para el resto de América Latina.

"Brasil está a disposición de Colombia para ayudar en todo lo que sea necesario", expresó Rousseff en la conversación, que duró unos diez minutos, según explicaron portavoces del Palacio presidencial de Planalto.

De acuerdo a las mismas fuentes, Santos agradeció ese apoyo y sostuvo que Brasil "es un actor importante y con mucha credibilidad en la región", por lo que cualquier colaboración que pueda ofrecer en favor de la paz será "siempre bienvenida".

La llamada mesa de diálogo entre el Gobierno de Colombia y la guerrilla de las FARC se instalará el próximo 17 de octubre en Oslo, y luego se trasladará a La Habana.

En la conversación, Rousseff también le deseó a Santos una pronta y "definitiva" recuperación de la operación a que fue sometido la semana pasada para extirparle un tumor detectado en la próstata.

El presidente colombiano recibió el alta médica el pasado domingo y, según afirmó, se encuentra totalmente curado.

Según Rousseff, que también ha pasado por un cáncer, en su caso del sistema linfático, su plena recuperación "será muy importante" no sólo para el futuro de Colombia, sino incluso para el desarrollo del proceso de paz que será iniciado con las FARC.

BOGOTÁ, 10 OCT (DPA) - El gobierno colombiano consideró hoy que es viable que un guerrillero que purga en Estados Unidos una condena de 60 años de prisión por secuestro forme parte del equipo de negociadores de la guerrilla de las FARC en el proceso de paz que empezará la próxima semana en Noruega.

Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) incluyeron en su grupo de cinco negociadores plenipotenciarios a Ricardo Palmera, alias "Simón Trinidad", cuya participación ha estado en duda porque es el único de ellos que está preso.

Sin embargo, la ministra de Justicia, Ruth Stella Correa, dijo que el gobierno considera que la participación de "Trinidad" es posible mediante un mecanismo virtual, como la teleconferencia.

"A través de mecanismos virtuales, de teleaudiencias, es posible jurídicamente que el jefe guerrillero 'Simón Trinidad' participe del proceso de paz", dijo Correa, aunque puntualizó que para eso se requiere el visto bueno de las autoridades estadounidenses.

"Eso es resorte del gobierno norteamericano, que es el que tiene la custodia", añadió la ministra.

Correa coincidió con el fiscal general de Colombia, Eduardo Montealegre, quien ha dicho que es factible que "Trinidad" sea uno de los negociadores de las FARC.

El gobierno y las FARC sostuvieron reuniones secretas entre febrero y agosto en Cuba, al término de las cuales anunciaron la firma de un acuerdo con el compromiso de iniciar un proceso de negociaciones en octubre en Oslo, Noruega.

Los delegados se encontrarán en Oslo el próximo lunes y dos días después darán una rueda de prensa que se considera como la instalación formal del proceso de paz, que luego se trasladará a La Habana.

El grupo guerrillero anunció que sus negociadores principales serán Luciano Marín (alias "Iván Márquez"), Luis Alberto Albán ("Marco León Calarcá"), Rodrigo Granda ("Ricardo Téllez"), Jesús Carvajalino ("Andrés París") y

Palmera ("Simón Trinidad").

Mientras los cuatro primeros no tienen dificultades de desplazamiento porque entre otras cosas la Justicia colombiana ya suspendió las órdenes de captura en su contra, "Trinidad" está en una prisión de Estados Unidos desde que fue extraditado en 2004 por el secuestro de tres estadounidenses.

Por parte del gobierno, los negociadores serán el ex vicepresidente Humberto de la Calle, el alto comisionado para la Paz, Sergio Jaramillo, el empresario Luis Carlos Villegas, y los generales retirados Jorge Mora y Oscar Naranjo, ex comandante de las Fuerzas Militares y ex director de la Policía Nacional, respectivamente.

LA HABANA, 9 OCT 2012 (AFP) - Delegados de Cuba y Noruega -países garantes en las negociaciones de paz entre las FARC y Colombia- acompañaron a los 12 miembros del equipo negociador de la guerrilla que viajaron desde la selva colombiana a La Habana, ante el inicio del diálogo el día 15 en Oslo, informó este martes un portavoz de la guerrilla.

"Fueron de acompañantes a esta misión delegados de Cuba, Noruega como garantes y delegados del Gobierno Nacional Colombia", dijo a la AFP el portavoz de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), Hermes Aguilar, mediante un correo electrónico.

Aguilar señaló que la salida de Colombia de los guerrilleros se hizo "conforme (a) protocolos bilateralmente acordados" y se efectuaron "tres operaciones de extracción desde las selvas".

"Los puntos base para esas operaciones fueron los aeropuertos de las capitales de Pasto, departamento de Nariño (suroeste); Neiva, departamento de Huila (centro) y el aeropuerto internacional de Rionegro, en el departamento Antioquia" (noroeste).

En ellas participaron "tres helicópteros y 2 aviones con alcance al aeropuerto de la Habana", añadió.

De las tres operaciones, "dos fueron conjuntas y una independiente", indicó.

Está previsto que los diálogos de paz arranquen el 15 de octubre en Oslo y que dos días después los delegados de las FARC ofrezcan una conferencia de prensa.

Las negociaciones serán posteriormente trasladadas a La Habana.

El proceso de paz, el cuarto que emprenderán en los últimos 30 años las FARC, tendrá un equipo negociador principal de cinco personas por parte de la guerrilla y otras cinco por el gobierno. En total, cada parte podrá acreditar a 30 delegados.

Las FARC, fundadas en 1964, cuentan actualmente con unos 9.200 efectivos, y es la guerrilla más antigua de América Latina.

BOGOTÁ, 10 OCT (NOTIMEX)- El gobierno de Colombia y las FARC medirán fuerzas en el tema de la restitución de tierras, clave para reparar a las víctimas de la violencia interna, durante la negociación de paz que inician este mes en Oslo, Noruega.

Los expertos en resolución de conflictos armados, Carlos Salgado y Marco Romero, admitieron este miércoles en entrevista con NOTIMEX, que ese punto de la agenda de paz será "sensible", pese a que existe un acuerdo entre las partes para tratarlo.

Para Salgado, economista con una maestría en Medio Ambiente y Desarrollo, el nivel que alcance la discusión en el tema de tierras, "dependerá de la voluntad política del gobierno y la insurgencia", de hasta donde están dispuestos a ceder.

Sin embargo, advirtió que la voluntad no es suficiente si no existen instrumentos para resolver el problema de usurpación de predios en Colombia.

Explicó que las rebeldes Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) argumentan que la posesión de tierras en zonas donde hacen presencia, ha tenido un fin "comunitario" y no de enriquecimiento individual.

"No puede confundirse un despojo para asignaciones colectivas a campesinos, con un despojo para un enriquecimiento particular", dijo el director de la Organización No Gubernamental (ONG) Planeta Paz.

A comienzos de este año, el presidente Juan Manuel Santos denunció que rebeldes, paramilitares y particulares, se apoderaron de más de 700 mil hectáreas de tierra en Colombia, con ayuda de notarios.

Aseguró que de esa cifra, 400 mil hectáreas corresponden a terrenos baldíos de propiedad de la Nación, que según advirtió, "vamos a recuperar y toda se la vamos a dar a los campesinos" desplazados por la violencia interna.

La Unidad de Consolidación y Reconstrucción Territorial calcula que hay terrenos de entre cinco mil y 42 mil hectáreas en manos de intermediarios de las FARC, que estarían siendo usados, según alertó, para financiar sus actividades.

El vocero de las FARC, la mayor y más antigua guerrilla del hemisferio, Hermes Aguilar, dijo esta semana a la emisora RCN que ese grupo insurgente "no tiene propiedades individuales para nadie, son de carácter colectivo, social".

"Esa es la diferencia entre la manipulación de las tierras con la ultraderecha que hubo en el país y lo que pueda ocurrir con las posibles posesiones de tierra en nuestras manos", declaró el lunes el guerrillero colombiano.

Para el politólogo e investigador social, Marco Romero, la posesión de predios y la restitución a sus dueños "generará una gran controversia, pese al avance oficial" con la ley de tierras que busca reparar a víctimas del conflicto.

Tanto el gobierno de Santos como las FARC aceptaron incluir el tema en la agenda que comenzarán a negociar la próxima semana, con Cuba y Noruega como garantes, y Chile y Venezuela como acompañantes.

LA HABANA, 9 OCT (EFE).- Medio siglo después de la "crisis de los misiles" Cuba se mantiene comunista, enemistada con EE.UU. y con Fidel Castro retirado del poder pero único superviviente de los tres líderes que protagonizaron la arriesgada partida de los "Trece días".

Muchos cubanos recuerdan todavía hoy la tensión de un episodio que mantuvo sin aliento al mundo y que colocó a la isla caribeña y a su entonces joven revolución en el epicentro del complejo tablero de la Guerra Fría.

Cuba no ha realizado ni anunciado por el momento actos especiales con motivo de una efeméride que sí ha estado presente a lo largo de todo este año en Granma, el periódico oficial del Partido Comunista (único), con una serie de extensos y prolijos artículos semanales sobre los antecedentes y desarrollo de la crisis.

Su autor, Rubén G. Jiménez, teniente coronel cubano y fundador de las "Tropas Coheteriles", destaca en uno de ellos que en la isla no existió pánico durante esos dramáticos trece días y "a pesar de la alarmante situación y del peligro inminente en el país reinaban el orden y la tranquilidad".

"Al llamado de la Revolución el pueblo respondió con valentía, firmeza y dignidad. Nunca antes se había sentido el peligro de la agresión militar directa; sin embargo el país se preparó tranquilamente para enfrentar" el conflicto, escribe Jiménez.

Sin embargo, algunos cubanos consultados por EFE sí vivieron aquellos días con temor: "Para mí aquello fue horrible, escuchaba la radio y los comentarios de mi familia, sentí mucho miedo porque pensé que el mundo se iba a acabar", relata Olga Rivera, una jubilada habanera de 68 años.

"Yo recuerdo que estaba en la escuela primaria y que se decía que nos iban a invadir los americanos. No sabíamos lo que eran los misiles. En mi familia a los niños nos decían que en caso de un bombardeo nos escondiéramos debajo de una mesa", rememora Emma Reyes, una cubana de 60 años residente en España y que se encuentra estos días de visita en Cuba.

Otros como Miriam Hernández, artista independiente de 67 años, han sido conscientes de la gravedad del momento con el paso del tiempo: "Lo viví espontáneamente como los jóvenes que éramos. Tenía solo 17 años. Pasamos noches sin dormir haciendo guardias (...). Lo hacíamos por patriotismo, pero sin tener suficiente visión para valorar la trascendencia y seriedad de aquella circunstancia".

"Ahora tengo conciencia del peligro que corrió el país y el mundo en aquel momento", añade Miriam.

El propio Fidel Castro, que en agosto cumplió 86 años, rememoró a primeros de 2012 "los acontecimientos que pusieron al mundo al borde de una guerra nuclear", en un artículo donde se mostró convencido que "ninguna de sus partes y ni la propia humanidad habría podido sobrevivir".

"Nos tocó vivir la de octubre de 1962 y sabemos lo cerca que estuvo el mundo de la catástrofe. Ahora será peor: hay bombas de varios megatones y mucho más precisas", advirtió Castro el pasado marzo en un acto con supervivientes japoneses de las bombas atómicas de Hiroshima y Nagasaki.

Y es que en los últimos años la amenaza de una guerra nuclear se ha convertido en una de las obsesiones del hombre que aceptó la instalación de misiles soviéticos en su país para poner en jaque a Estados Unidos.

De aquella peligrosa partida el peor parado, según el propio Castro, fue el presidente soviético: "aquellos acontecimientos sin duda costaron el cargo a Nikita Jruschov que subestimó al adversario, desoyó criterios y no consultó su decisión final con los que estábamos en primera línea".

La "crisis de los misiles" tuvo lugar en octubre de 1962 cuando EE.UU. descubrió que la desaparecida URSS había instalado en Cuba 42 misiles con ojivas nucleares apuntando a su territorio.

En mayo de ese año los gobiernos de Moscú y La Habana habían suscrito un acuerdo de colaboración militar que incluía la instalación de los cohetes para defender a la isla de una invasión norteamericana y fortalecer las posiciones del socialismo en el mundo, de acuerdo a la versión cubana.

Aunque Fidel Castro propuso dar publicidad a esas decisiones, la dirección soviética no lo aceptó y la operación se mantuvo en secreto lo que, según medios oficiales cubanos, "sirvió de pretexto a Kennedy (John F., entonces presidente de EE.UU.) para desencadenar la crisis".

La situación provocó el enfrentamiento más grave entre Moscú y Washington y estuvo a punto de desembocar en una guerra, superada tras trece días de alta tensión política y militar por un acuerdo entre Kennedy y Jruschov.

El líder soviético retiró los 42 cohetes de alcance medio de la isla y Estados Unidos hizo lo mismo con 56 misiles situados en Irán y Turquía, cercanos a la frontera sur de la URSS.

Historiadores y biógrafos refieren que Fidel Castro montó en cólera cuando conoció el acuerdo entre las dos superpotencias, al que respondió con una propuesta de cinco puntos que incluían la retirada norteamericana de la base naval de Guantánamo, el cese del bloqueo económico y las garantías de que EE.UU. no atacaría a Cuba, pero Moscú y Washington la ignoraron.

"Con Castro, Jruschov y Kennedy, el capricho de la historia reunió en el escenario mundial a tres jugadores de póquer de la política, cada uno decidido por su cuenta a apurar al máximo el margen de riesgo que creía tener calculado" hasta que los demás abandonaran su juego, escribe el alemán Volker Skierka, en "Fidel", una biografía del líder cubano.

MOSCÚ, 9 OCT (EFE).- La Unión Soviética logró ganarse con la "crisis del Caribe" el respeto de Estados Unidos en plena Guerra Fría, pero esa aventura le costó a la postre el cargo al jefe del Kremlin, Nikita Jruschov.

"Fue una pequeña victoria política y moral. El triunfo radicó en que EE.UU. aceptó a partir de entonces el hecho irrefutable de que la URSS era una gran potencia nuclear", aseguró a EFE Nikolái Leónov, teniente general del KGB ya retirado.

Leónov, profesor de historia que entonces operaba como espía en México, recuerda que fue entonces cuando ambos países comenzaron a hablar por primera vez de parangones estratégicos y de poner freno a la carrera armamentista.

Los historiadores rusos aseguran que lo que disipó cualquier duda sobre la necesidad de acudir en ayuda de Fidel Castro fue la "Operación Mangosta", es decir, los planes de sabotaje de la isla aprobados por el presidente norteamericano, Jonh F.Kennedy.

Cuando los dirigentes soviéticos recibieron en abril de 1962 un informe del KGB al respecto, Jruschov tuvo pocos problemas para recibir el apoyo del comité central del Partido Comunista de la Unión Soviética (PCUS).

"La razón número uno para emplazar misiles en la isla fue la defensa de la Revolución Cubana. Bahía Cochinos demostró que la URSS no podía defenderla sin presencia militar en la isla. En Moscú sospechaban que pronto se repetirían los intentos de EE.UU. de atacar Cuba", señaló Leónov.

La URSS se había negado durante los primeros años de la revolución a respaldarla económica y militarmente, al considerar que un régimen comunista no podría sobrevivir a apenas cien millas de la costa norteamericana.

No obstante, Jruschov llegó a la conclusión a mediados de 1964 de que el régimen castrista presentaba una oportunidad inmejorable para que la Unión Soviética revertiera su desventaja estratégica.

La operación "Anadir", la primera vez que la URSS desplegaba misiles fuera de sus fronteras, consistía, entre otras cosas, en la instalación de cohetes nucleares R-12 (2.000 kilómetros) y R-14 (4.000 kilómetros), capaces de alcanzar Washington.

"Jruschov buscaba reducir un poco la disparidad en la correlación de fuerzas nucleares. La URSS contaba con pocos misiles intercontinentales y la presencia de cohetes de corto alcance cerca de las costas de EE.UU. corregía un poco esa desventaja. Años después se alcanzaría la paridad nuclear", señaló Leónov.

La jugada le salió bien, ya que Kennedy, a cambio de la retirada de los misiles soviéticos de Cuba, ordenó el desmantelamiento de los cohetes Júpiter, que EE.UU. tenía en Turquía e Italia.

No obstante, Leónov matiza esa victoria estratégica, ya que esos 45 misiles de medio alcance (2.400 kilómetros) que portaban ojivas nucleares y apuntaban contra la parte europea de la URSS, no eran la principal amenaza para Moscú.

"Enviar los misiles a Cuba fue una aventura de Jruschov. Pero, según se desprende de los documentos oficiales, no pensaba usarlos. Simplemente quería asustar a EE.UU. y obligarle a dialogar con la URSS de igual a igual", asegura el historiador Alexandr Fursenko.

Poco sabía el dirigente soviético que su voluntarismo diplomático en Cuba le acabaría costando el cargo dos años después, aunque él mantuvo hasta el final de sus días que Moscú salió ganando con la crisis.

El órdago de los misiles lanzado por Jruschov fue considerado por la cúpula comunista como una muestra más del irresponsable voluntarismo del líder soviético, que no sólo puso en peligro la paz mundial, sino que acarreó graves problemas para la economía del país.

"Los dirigentes soviéticos consideraron que la crisis había sido una aventura muy peligrosa. A mi juicio, Jruschov pagó su responsabilidad con el cargo. La crisis fue la última gota que colmó el vaso. Los americanos asesinaron a Kennedy. Nosotros no matamos a nuestro líder, pero lo apartamos del poder", comentó Leónov.

La crisis también tuvo un gran coste económico, ya que casi todos los equipos y el armamento que se envió a Cuba, se acabó quedando en la isla (tanques, helicópteros, piezas de artillería).

"Se le regaló todo a los cubanos para suavizar las tensiones. A Fidel le concedieron la orden de Héroe de la URSS, algo inusual", indicó el general del KGB, que es amigo personal del líder cubano, Raúl Castro.

En su opinión, el gran derrotado de la crisis fue EE.UU., ya que "tuvo que aceptar la Revolución Cubana y comprometerse a no atacar la isla, lo que suponía reconocer su primera gran derrota en el hemisferio occidental y un gran revés para la doctrina Monroe".

Leónov opina que no es exagerado hablar de que el mundo estuvo "al borde de un conflicto mundial, ya que en Cuba había más de un centenar de bombas atómicas y los 42.000 soldados soviéticos desplegados en la isla no estaban dispuestos a dejarse aniquilar en caso de agresión norteamericana".

"Los informes que yo envié desde México decían que EE.UU. estaba dispuesta a atacar la isla. El peligro era muy grande y el enfrentamiento era posible. Aunque yo pensaba que Cuba no justificaba un holocausto mundial y creía que el sentido común prevalecería", dijo en un perfecto castellano.

WASHINGTON, 9 OCT 2012 (AFP) - El "teléfono rojo" de la Guerra Fría, una línea directa entre Estados Unidos y la Unión Soviética, fue una necesidad nacida de la crisis de los misiles en Cuba, cuando los líderes de las potencias se dieron cuenta de la importancia de un canal expreso de comunicación.

Los angustiosos días vividos en octubre de 1962 dispararon intensas especulaciones sobre las verdaderas intenciones de ambos rivales, en tiempos en que los mensajes entre Moscú y Washington tardaban horas en traducirse y entregarse.

Una carta de los soviéticos del 26 de octubre de 1962, en la cual esbozaban una posible salida al conflicto, fue recibida por el embajador estadounidense en Moscú a las 09H42 hora local de Washington, pero no fue sino después de las 21H00 que llegó al Departamento de Estado, luego de ser traducida y encriptada.

"La paz del mundo pendía de un hilo, pero tomó casi doce horas para que un mensaje de una superpotencia llegara a la otra", escribió Michael Dobbs en su fundamental recuento de la crisis "Un minuto para la medianoche" ("One Minute to Midnight").

Estos mensajes además "estaban redactados en el lenguaje opaco de la diplomacia de una superpotencia, que impedía al redactor admitir cualquier debilidad o equivocación", indicó el autor.

Para agilizar la comunicación y reducir el riesgo de una guerra nuclear, los dos gobiernos establecieron el 30 de agosto de 1963 lo que llegó a conocerse como el "teléfono rojo", pero que no era otra cosa que un cable que transmitía mensajes escritos.

En la década de 1970, se agregó una línea telefónica satelital, que permitía compartir mapas, documentos y fotos entre ambos gobiernos.

La Casa Blanca y el Pentágono resguardan bajo llave el secreto de cuántas veces fue usado el "teléfono rojo", pero los líderes de ambas potencias lo utilizaron durante las guerras entre árabes e israelíes en 1967 y en 1973 y durante la invasión soviética a Afganistán en 1979.

Moscú y las capitales europeas establecieron posteriormente sus propias líneas directas de comunicación. En 1996, China instaló su "teléfono rojo" con Rusia, antes de hacerlo dos años más tarde con Estados Unidos. En 2005, India y Pakistán los imitaron.

En septiembre de 2011, Estados Unidos le propuso a Irán, su actual mayor antagonista, una línea directa para evitar cualquier confrontación que pueda derivarse del polémico programa nuclear iraní, al que Occidente acusa de perseguir un arma nuclear, pero Teherán declinó la oferta.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 10 (ANSA) - El gobierno del presidente Raúl Castro flexibilizó regulaciones sobre la entrega de tierras estatales en usufructo a granjeros para "favorecer" el incremento de la producción agropecuaria, según una nueva ley.

El decreto-ley 300, emitido el martes, sustituye el 259, vigente desde julio de 2008, que entregó tierras en usufructo hasta el momento a unos 170.000 campesinos, propiedades estatales que estaban ociosas o mal explotadas.

La nueva norma legal publicada por la Gaceta Oficial, tiene, entre otras novedades, el establecimiento de límites de la extensión de tierras que puede recibir un granjero que ya posee algunas.

La extensión máxima de entrega de tierras a quienes no las posean queda igual, de 13,42 hectáreas, pero quienes tengan ya tierras y estén vinculados a una empresa estatal o a cooperativas podrá acumular hasta 67,10 hectáreas de 40,26 hectáreas, según la legislación de 2008.

"El incremento está condicionado a que el solicitante mantenga en plena producción las tierras que posee y haya cumplido sus demás obligaciones legales y contractuales", advirtió el nuevo Decreto-Ley 300.

Otra modalidad que busca estimular el trabajo agrícola es el que autoriza a los granjeros a que edifiquen su vivienda dentro de las tierras que reciben, algo que no estaba contemplado.

El decreto-ley 300 establece que el "usufructuario", "con sus propios recursos puede construir o fomentar nuevas bienhechurías así como reconstruir, remodelar o ampliar unas y otras". Advierte que se requerirá para ello la autorización de la estatal Dirección Municipal de Planificación Física.

También determina que tales obras que sean propiedad del usufructuario "no pueden venderse, ni constituirse en usufructo u otros derechos en favor de terceros", tal como estaba antes.

De acuerdo con la norma, deberá, llegado el caso, transferirse al "patrimonio estatal previo pago que resulte de su avalúo" salvo los casos de incapacidad o fallecimiento del usufructuario, que se transmiten a sus familiares, subrayó.

Queda establecido, como hasta ahora, que "el usufructo se otorga a las personas naturales por un término de 10 años, prorrogables sucesivamente, a igual término y a personas jurídicas hasta 25 años si en ambos casos se cumplen con las obligaciones establecidas".

El gobierno del presidente Raúl Castro, busca desde hace cuatro años aumentar la producción de alimentos agropecuarios con este programa, que incluye alzas en las tarifas a productores, ventas directas de estos, sin intermediarios, a la industrial del turismo y otros beneficios.

Sin embargo, hasta el momento luchó contra obstáculos como sequías y exceso de lluvias alternadas e impedimentos burocráticos y de estructuras de administración obsoletas.

El fin es perentorio, entre otros motivos, por las altas facturas, que se han aproximado a los 2.000 millones de dólares anuales, que debe pagar el Estado cubano por importaciones de alimentos.

El nuevo decreto explica que es necesario "atemperar" regulaciones vigentes "a las condiciones socio-económicas actuales". Subraya como fin, "favorecer e incrementar la producción agropecuaria, forestal y de frutales".

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 10 (ANSA) - Los hospitales en Cuba disminuyeron en 54 en 2011 frente a 2010 y las policlínicas en 36 en el marco de un programa que, según las autoridades, busca mantener el acceso gratuito a la salud pública sin afectar la eficiencia de sus servicios.

Un reporte de la Oficina Nacional de Estadísticas, órgano estatal, publicado esta semana, divulgó que esas instalaciones pasaron de 215 hace dos años a 161 en 2011. Los hospitales generales, que eran 82 en 2010, se redujeron a 57 el año pasado.

Las instalaciones Clínico- Quirúrgicas se mantuvieron en 34 en ese lapso, los maternos en 12 y los infantiles pasaron de 25 a 23. El sector mantuvo abiertos 12.563 centros asistenciales, frente a 12.974 en 2010. Sin embargo, los consultorios del Médico de la Familia, una modalidad dedicada a tareas preventivas y de atención médica sencilla, aumentaron de 11.466 en 2010 a 11.486 el año pasado.

Cuba dedica más de 50% de su presupuesto a la salud pública, la educación, también de acceso gratuito, y a otros beneficios y servicio sociales. El acceso gratuito a todos sus servicios data de más de medio siglo, y fue una de las medidas principales de la revolución encabezada por Fidel Castro, que triunfó el 1 de enero de 1959.

Un programa que aplica el gobierno del presidente Raúl Castro desde 2008 tiene entre otros objetivos económicos, aligerar al estado de gastos excesivos. En el caso de los beneficios sociales, que incluyen al sector de la salud y la educación, las autoridades aclararon que tratan de eliminar "gastos irracionales".

"Tu sistema de salud es totalmente libre, pero ¿cuánto cuesta?", expuso en julio pasado el diario oficial Granma al abrir a fines de julio pasado una nueva sección informativa sobre el costo de los servicios de la rama.

La sección divulgó los gastos de los servicios, que no se cobran al cubano, que ofrecen los consultorios del Médico de la Familia, exámenes médicos en policlínicas, pruebas de laboratorios y otros.

El diario divulgó, entre otras estadísticas, que una prótesis dental cuesta unos 12 dólares en moneda nacional, ciertos estudios genéticos sencillos a las mujeres unos 10 dólares y los ultrasonidos alrededor de seis dólares. Un dólar vale alrededor de 20 pesos cubanos, en tanto que el salario medio en Cuba es de unos 500 pesos (25 dólares).

En septiembre último, el Ministerio de Salud Pública anunció que a fines de 2012 presentará públicamente los resultados de un programa que aplica para conseguir más eficiencia en sus servicios sin dejar al margen la "sostenibilidad económica".

El viceministro de Salud, Roberto González, dijo entonces en rueda de prensa que en "los últimos años" resultaron "compactados" servicios en ese contexto, "sin dejar de cumplir todas las necesidades de servicios de salud en Cuba y en el exterior".

Este país colabora con más de 30.000 médicos y personal de enfermería con más de 60 países de América Latina, África y Asia. Aunque la mayoría de las misiones son sobre bases de solidaridad, las regulaciones cubanas contemplan el cobro de esos servicios cuando los Estados pueden afrontarlo.

LA HABANA, 9 OCT 2012 (AFP) - El gobierno cubano cerró 54 hospitales desde 2010 como parte de las reformas económicas anunciadas por el presidente Raúl Castro, informó este martes una fuente oficial.

De acuerdo con la Oficina Nacional de Estadísticas e Información (ONEI), Cuba tiene en la actualidad 161 hospitales, mientras que hace dos años contaba con 215, lo que representa una disminución del 25%.

Asimismo, el número de centros sanitarios que prestan atención médica gratuita a los 11,2 millones de habitantes -hospitales, policlínicos, puestos médicos, clínicas dentales y otros- pasó de 13.203 a 12.738, una reducción de 465 unidades.

Según la ONEI, el gobierno cubano cerró 25 hospitales generales al pasar de 82 a 57, los materno-infantiles fueron reducidos de 10 a 4, y los 16 rurales fueron eliminados o convertidos en policlínicas.

Los policlínicos disminuyeron de 488 a 452, mientras que los consultorios de Médico de Familia -base de la asistencia primaria en la isla- fueron los únicos que aumentaron con 20 unidades nuevas, al pasar de 11.466 a 11.486.

En 2010 fue aprobado un programa para "reducir los gastos irracionales" como parte de la revisión del sistema de salud de la isla, dentro del marco de las reformas económicas emprendidas por Raúl Castro, quien sustituyó a su hermano enfermo Fidel en 2006, informó en octubre de hace dos años el diario oficial Granma.

El plan de reducción de gastos es un "proceso de reorganización, compactación y regionalización de los servicios de salud que se viene desarrollando en todo el país", explicó entonces el periódico.

Tras los recortes, el gobierno cubano sigue dedicando el 52% de su presupuesto nacional a la salud, educación y seguridad social.

Según la ONEI, al cierre de 2011 había en Cuba 78.622 médicos y estomatólogos, así como 96.400 enfermeras.

Del total, unos 38.000 médicos y paramédicos cubanos prestan servicio en otros países, fundamentalmente en Venezuela, lo que representa la más importante actividad económica de la isla, de unos 6.000 millones de dólares anuales.

LA HABANA, 10 OCT (XINHUA) -- Un inesperado incremento en la máxima demanda de 103 megawatts (MW) luego de la hora pico y negligencias del personal técnico causaron un apagón en la zona centro occidental de Cuba el pasado 9 de septiembre, dijo hoy miércoles la empresa estatal Unión Eléctrica.

En una nota oficial, el organismo explicó los resultados de una Comisión Investigadora sobre las causas que originaron el corte del suministro eléctrico desde la provincia de Camagüey (zona oriental de la isla), hasta Pinar del Río (extremo occidental).

"Aunque existía en el Sistema Eléctrico Nacional una reserva de 474 MW en el horario pico, para cubrir la demanda era necesario transferir grandes volúmenes de potencia de la zona oriental a la zona centro occidental, teniendo que operar las líneas de transmisión en valores cercanos a los límites de estabilidad", apuntó el texto.

A esto se agrega que el jefe de turno del Despacho Nacional de Carga de la Unión Eléctrica violó los límites de transferencia en la línea de 220 kilovoltios (kV), que une las subestaciones de Nuevitas (Camagüey) con la de Vicente en Ciego de Ávila (centro).

"A pesar de dar órdenes para desconectar cargas en la zona occidental para evitarlo, no lo hizo en el momento oportuno", puntualizó la nota.

La Unión Eléctrica señaló que adoptó las medidas administrativas con los responsables en correspondencia con la gravedad de los hechos, aunque reservó las sanciones aplicadas.

También activó un programa de medidas que, unidas a otras que se venían realizando, permitirán incrementar el nivel técnico de seguridad y una mayor automatización para evitar afectaciones en el suministro eléctrico por causas similares.

El apagón afectó a 10 de las 15 provincias cubanas, incluida la ciudad de La Habana, donde el suministro eléctrico comenzó a retornar en algunos barrios al cabo de tres horas.

POR MARC FRANK

LA HABANA, 9 OCT (REUTERS) - Ejecutivos de tres empresas extranjeras que cerraron en el 2011 señaladas por prácticas corruptas fueron detenidos por las autoridades cubanas desde hace un año o más, pero aún no han sido formalmente acusados de algún crimen, dijeron esta semana fuentes relacionadas con los casos.

El limbo legal de los empresarios pone en riesgo las relaciones entre Cuba y los países de origen de los implicados -Canadá y Gran Bretaña-, donde las leyes protegen a los sospechosos de ser encarcelados por tiempo prolongado si no se les imputan cargos, dijeron a REUTERS diplomáticos occidentales.

La policía cerró las oficinas en La Habana de la empresa de inversión británica Coral Capital Group Ltd en octubre pasado y arrestó a su presidente ejecutivo, Amado Fakhre, un ciudadano inglés de origen libanés.

Un mes antes, las autoridades cerraron el Grupo Tokmakjian, una de las empresas canadienses más importantes en la isla, después de hacer lo mismo en julio del 2011 a otra compañía comercial canadiense, la Tri-Star Caribe.

Las autoridades cubanas sostienen que los casos forman parte de una fuerte ofensiva contra la corrupción en la isla de Gobierno comunista y están en proceso según las leyes del país.

Los procesos locales en Cuba establecen que los acusados sean informados sobre las causas del arresto y existen límites para presentar los cargos, pero los casos pueden demorar indefinidamente si aparecen "circunstancias excepcionales".

Cy Tokmakjian, jefe del Grupo Tokmakjian, y Sarkis Yacoubian, director de Tri-Star, fueron arrestados y confinados en confortables casas de seguridad tras el cierre de sus negocios, pero a principios de este año ambos fueron trasladados a La Condesa, una prisión para extranjeros en las afueras de La Habana.

Fakhre, de Coral Capital, fue trasladado recientemente a un hospital militar cuando cayó enfermo después de meses en la cárcel. Su jefe de operaciones, el británico Stephen Purvis, fue detenido en abril y está en Villa Marista, una prisión de la Seguridad del Estado, dijeron las fuentes.

Otros extranjeros y cubanos que trabajaban para las empresas están libres, pero no pueden salir de la isla porque son considerados testigos en los casos.

AUN BAJO INVESTIGACION

Al ser consultado en un evento en La Habana sobre ciencias penales acerca de cuándo serán formalizados cargos contra los empresarios, el fiscal general cubano, Darío Delgado, dijo a REUTERS que no ha concluido la fase investigativa del proceso debido a la compleja naturaleza de los presuntos delitos.

"Hay un proceso legal, un proceso que lo tramitan los órganos que son los competentes para tramitarlo, está en un proceso de obtención de pruebas, de investigación con todas las legalidades y formalidades de nuestro país, no hay que preocuparse por lo más mínimo, procesos que son complejos", explicó.

"Estos delitos asociados a los delitos económicos son de mucha complejidad (...) No es un delito de tránsito, no es un homicidio, es un delito de otra naturaleza por lo tanto son complicados", agregó.

La Contralora General de Cuba, Gladys Bejerano, dijo a reporteros en el mismo evento que los casos dependen del comportamiento de los involucrados.

"Cuando hay fraudes, cuando hay engaños, cuando hay violaciones, realmente incluso los procesos de auditoría y penal son complejos porque hasta que no se tengan los elementos suficientes, competentes y relevantes, no se pueden inclinar a un criterio o a otro", añadió.

Diplomáticos europeos dijeron que los casos fueron manejados dentro de los parámetros de la ley cubana, pero no hubo el debido proceso para los estándares occidentales.

Bajo la ley cubana un acusado debe estar representado por un abogado defensor local, aunque otros abogados pueden consultar el caso, comentaron las fuentes.

"Hay un acceso regular, una consulta y contacto mensual con abogados cubanos de la defensa, pero a nosotros sin dudas nos gustaría ver avanzar más rápidamente el proceso", dijo una de las fuentes.

Poco después de reemplazar en la presidencia de Cuba a su hermano enfermo Fidel en el 2008, el presidente Raúl Castro creó la Contraloría General de la República, al tiempo que comenzó a implementar reformas orientadas al mercado para modernizar el modelo económico de la isla.

La medida marcó el inicio de su ofensiva para eliminar la corrupción y reflejó la preocupación por evitar males que siguieron a las reformas en otros países comunistas, dijeron expertos locales y extranjeros.

Desde entonces, varios casos de corrupción de alto nivel han sido descubiertos en sectores de la economía, desde el tabaco, el níquel y las comunicaciones hasta la industria alimenticia y la aviación civil.

MIAMI (AP)- Las compañías de viajes dijeron que están recibiendo nuevamente permisos para llevar a estadounidenses en paseos culturales a Cuba después de que el gobierno de Estados Unidos aumentó los requerimientos debido a quejas de que las excursiones estaban eludiendo una prohibición sobre realizar viajes de turismo a la isla comunista.

Se han otorgado por lo menos 20 permisos un mes después de que las compañías de viajes estadounidenses reportaron demoras en el procesamiento de sus llamadas licencias persona a persona para el viaje legal en grupo a Cuba.

Los operadores de viajes dijeron que han mantenido la mayoría de sus itinerarios intactos, pero algunos han agregado otros programas y eliminado algunos después de que el senador cubano-estadounidense por Florida Marco Rubio consideró que los eran esencialmente máscaras para los viajes de turismo.

"Estamos agradecidos de haber recibido la licencia y poder operar nuestros programas de nuevo", dijo Tom Popper, director de Insight Cuba, uno de los grupos criticados por Rubio durante un discurso en el Senado en diciembre del año pasado.

El gobierno del presidente Barack Obama restituyó las licencias hace más de un año, con lo que permitió a organizaciones llevar a estadounidenses a la isla para actividades culturales que promuevan el contacto con cubanos comunes, independientemente del gobierno cubano.

Sin embargo, luego de conceder decenas de licencias que permitieron que miles de estadounidenses viajaran al país comunista, la Oficina de Control de Bienes Extranjeros del Departamento del Tesoro emitió nuevos requerimientos en mayo, forzando a muchas agencias de viajes a presentar de nuevo sus solicitudes y proveer montones de documentos detallados para justificar cada aspecto de los viajes.

Los requerimientos más estrictos se produjeron luego que Rubio pronunciase un discurso en el Senado en el que criticó a grupos que habían recibido licencias para incluir en sus itinerarios actividades como baile de salsa y una visita al Ministerio de Cultura de Cuba. Durante meses, obstaculizó la confirmación en el senado de una importante diplomática, la subsecretaria de Estado Roberta Jacobsen, hasta alcanzar un acuerdo con la Casa Blanca que llevó a las directrices más severas, admitió el portavoz de Rubio.

Aproximadamente 160 licencias de persona a persona han sido emitidas, de acuerdo con un funcionario del Departamento del Tesoro. Veinte de ellas fueron otorgadas o renovadas en el último mes y medio.

"Esperamos que el gobierno esté revisando cuidadosamente los itinerarios de esos grupos y haciendo cumplir los nuevos requerimientos para asegurarse que esos viajes no estén siendo usados para actividades turísticas, que siguen siendo ilegales, ni para reuniones con funcionarios del régimen de Castro, lo que es inmoral mientras el pueblo cubano sigue sufriendo abusos inimaginables", dijo la oficina de Rubio en una declaración.

Aunque los ciudadanos estadounidenses tienen prohibido viajar a Cuba por turismo, más de 2 millones de viajeros, mayormente de Canadá y Europa, visitan la isla anualmente.

LA HABANA, 9 OCT (EFE).- El presidente de la Federación Internacional de Fútbol (FIFA), el suizo Joseph Blatter, aplazó hasta el próximo año la visita que tenía previsto realizar a Cuba a finales de este mes, informaron

hoy medios locales.

Su viaje a Cuba estaba programado para el 25 de octubre con el fin de colocar la "piedra inicial" de la primera cancha sintética de Cuba, cuya construcción comenzará en enero de 2013 en el estadio "La Polar", de La Habana.

El secretario de la Asociación Cubana de Fútbol, Luis Enrique Yero, dijo que recibió un mensaje de la FIFA, en el cual se comunica el cambio de fecha de la visita de Blatter, de acuerdo con un reporte de la agencia estatal Prensa Latina.

La FIFA explicó que asuntos políticos-deportivos relacionados con la organización del Mundial de Brasil 2014 obligaron a Blatter a posponer para los primeros meses de 2013 su visita a la isla caribeña.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

LA PAZ, 9 OCT (EFE)- Un juez boliviano ha ordenado la detención de cuatro personas acusadas de ser parte de un supuesto complot en 2009 contra el presidente Evo Morales, entre ellas, el militar que en 1967 capturó al guerrillero argentino-cubano Ernesto Che Guevara, el general retirado Gary Prado Salmón.

El hijo y abogado de Prado Salmón, Gary Prado Arauz, informó a EFE que la orden fue emitida por el juez Sixto Fernández, que declaró "rebeldes" ante la ley a su padre, a Lucio Añez, Adalberto Tórrez y Juan Carlos Santiesteban por no acudir a la audiencia del caso, que se reinstaló hoy en la ciudad sureña de Tarija.

El juez investiga la denuncia del supuesto complot para asesinar al presidente Evo Morales en 2009 en el que han sido acusados un total de 39 personas, incluidos el húngaro Elöd Tóaso y el croata-boliviano Mario Tadic, que fueron trasladados a Tarija.

Los otros cuatro declarados hoy en rebeldía alegaron, por medio de sus abogados, que residen en la ciudad oriental de Santa Cruz y por motivos de salud no pudieron ir hacia Tarija.

La orden de captura contra Prado Salmón coincide hoy con los 45 años de la muerte del Che Guevara en una escuela del caserío de La Higuera, en Santa Cruz, un día después de haber sido detenido por el militar ahora juzgado por el supuesto complot contra Morales.

Prado Salmón está lisiado desde 1981 y en silla de ruedas por un disparo supuestamente accidental de otro oficial en medio de una operación y desde 2009 no puede salir de Bolivia y está en arresto domiciliario, aunque se le permite dar clases en la universidad.

Varios de los detenidos han alegado que el proceso debe continuar en Santa Cruz porque fue allí donde la policía hizo un operativo en abril de 2009 que desmanteló un supuesto grupo terrorista, liderado por el húngaro-croata-boliviano Eduardo Rózsa.

En esa operación policial murieron Rózsa, el rumano Magyarosi Arpak y el irlandés Dwyer Michael Martin, mientras que Tóásó y Tadic fueron detenidos y recluidos en prisión en La Paz.

La audiencia se reanudará mañana y los abogados defensores insistirán en que el juicio se traslade a Santa Cruz.

El proceso no logró avanzar porque cada vez que se instala la primera audiencia se producen debates sobre donde debe seguir y las audiencias ya se han hecho en La Paz, Cochabamba y Tarija.

RIO DE JANEIRO (AP)- La otrora mano derecha del popular ex presidente de Brasil Luiz Inácio Lula da Silva fue declarado culpable de un cargo de corrupción el martes por la mayoría de los 10 magistrados del Tribunal Supremo.

La corte máxima falló que José Dirceu, exjefe de gabinete, orquestó una amplia conspiración que salió a la luz hace siete años en la que se pagó dinero a cambio de votos legislativos.

Seis de los ocho jueces que votaron hallaron a Dirceu culpable de "corrupción activa" al organizar el plan para comprar el apoyo del Congreso para las políticas de Lula a través de pagos periódicos a los legisladores a cambio de su voto. Dos magistrados más votarán el miércoles, lo que producirá un veredicto formal, pero la mayoría es todo lo que se necesita para la condena.

El caso es conocido en Brasil como el "mensal úo", algo así como la gran mesada, por un importe de hasta 10.000 dólares entregados a cada político.

El caso, ampliamente considerado como el escándalo de corrupción política más grande en la historia de Brasil, no ha empañado la reputación de la que goza Lula, quien dejó el cargo después de dos períodos de cuatro años el 1 de enero de 2011 con un 87% de aprobación. El ex mandatario, quien sigue siendo una influyente fuerza política en Brasil, no enfrenta ninguna acusación. Una encuesta realizada por la encuestadora Datafolha halló a principios de este año que al 57% de los brasileños les gustaría ver que Lula regresara a la presidencia en 2014.

Dirceu, un ex revolucionario que se convirtió en legislador federal y en algún momento era visto por muchos como un potencial presidente, fue uno de los primeros miembros del izquierdista Partido de los Trabajadores. Presidió el partido desde 1995 hasta 2002, cuando Lula se convirtió en el primer mandatario de clase obrera y lo

nombró ministro de la Casa Civil, el equivalente a jefe de gabinete en Brasil. En ese papel, Dirceu fue el segundo hombre más poderoso en el país más grande de América Latina, antes de que estallara en 2005 el escándalo que lo obligó a renunciar.

La fiscalía sostuvo que Dirceu ayudó tanto a orquestar el flujo de dinero de los sobornos, como a sellar los acuerdos con los legisladores.

Dirceu negó su participación en el plan de compra de votos a lo largo de la investigación. Sus abogados alegaron ante el Tribunal Supremo que las acusaciones en su contra no eran válidas, pero sí reconocieron alguna contabilidad por fuera de los libros. Dijeron que Dirceu asumió la responsabilidad de la contabilidad irregular e insistieron en que el gobierno de Lula no tenía conocimiento alguno.

Bajo la ley brasileña, los cargos de corrupción por los que Dirceu fue condenado conllevan una pena de entre dos y 12 años de prisión. Dirceu será sentenciado al final del procedimiento, que sigue en marcha y juzgará juntos a los 37 acusados debido a la naturaleza interconectada de los 1.089 cargos que colectivamente enfrentan. Los cargos incluyen corrupción, lavado de dinero, malversación de fondos públicos, desfalco y conspiración.

Otros acusados incluyen legisladores y sus socios de negocios. Veintidós de ellos ya han sido condenados y cuatro han sido absueltos.

El veredicto del martes marcó la caída en desgracia definitiva de Dirceu, quien fue considerado en su momento uno de los principales candidatos para suceder a Lula.

Dirceu entró en la política como presidente de la Unión Nacional de Estudiantes, de izquierdas, y se resistió a la dictadura militar que gobernó Brasil entre 1964 y 1985. El gobierno militar lo arrestó en 1968, y al año siguiente, un grupo opositor al régimen secuestró al embajador de Estados Unidos Charles Elbrick y exigió a cambio la liberación de 15 guerrilleros presos, entre ellos Dirceu. Poco después de su llegada a México, viajó a Cuba, donde se sometió a una cirugía plástica para cambiar su apariencia y se sometió a entrenamiento guerrillero.

Dirceu luego ingresó de nuevo a Brasil y vivió en secreto, al punto que ni siquiera reveló su verdadera identidad a la mujer con quien se casó. Sólo después de que el gobierno decretó una amnistía política en 1979 ingresó a la vida pública para fundar el gobernante Partido de Trabajadores de Lula, en ese entonces un líder sindical de izquierda.

Aunque Dirceu defendió su inocencia a lo largo de todo el proceso, dimitió como jefe de gabinete de Lula y fue expulsado del congreso después de que las acusaciones surgieron en 2005.

Lula nombró a la actual presidenta Dilma Rousseff como reemplazo de Dirceu en el ministerio.

Rousseff, que nunca había ocupado cargos de elección popular antes, ganó la presidencia en 2010, después de que Lula la escogió como su sucesora.

El escándalo del "mensal úo" no ha afectado la reputación de Rousseff. Ella es percibida como muy dura contra la corrupción después de expulsar a siete de sus ministros luego de que acusaciones de diversos delitos surgieron en la prensa brasileña.

ROMA, 9 OCT (EFE).- En Latinoamérica 49 millones de personas pasan hambre, según un estudio sobre el bienio 2010-2012 presentado hoy por la FAO, que agrega que ha descendido en 16 millones con respecto a 1990-1992 el número de quienes sufren tal situación.

De esos 49 millones que recoge el informe, titulado "El Estado de la inseguridad Alimentaria en el mundo", 7 millones están en los países caribeños latinoamericanos y los demás se reparten por los otros estados de América Latina.

Según los datos de la Organización de Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), se observa un descenso destacado en la región del número de personas que pasan hambre, ya que en el bienio 1990-1992 ascendía a 65 millones.

De este modo, en términos de porcentaje sobre la población total, la cifra ha pasado de un 14,6 % en 1990-1992, a un 8,3 % en 2010-2012.

En función de estos datos, la región de Latinoamérica y el Caribe está en el camino para lograr sus metas de reducción de la hambruna fijadas en los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM), que persigue reducir a la mitad para 2015 la proporción de personas que pasan hambre en el mundo.

El director general de la FAO, Jose Graziano da Silva, subrayó en rueda de prensa que esta región se ha beneficiado del crecimiento económico.

Pero recordó que se da una situación especial en el sur, que es un crecimiento que "no ha reducido la pobreza en la misma proporción que se ve en la reducción" de otras áreas del mundo como, por ejemplo, en Asia.

El informe señala que los países de Latinoamérica que ya han cumplido o que se estima que cumplan con los objetivos fijados para 2015 son Cuba y República Dominicana, en el área del Caribe, y Argentina, Brasil, Chile, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Perú, Uruguay y Venezuela en la parte continental.

Por el contrario, la FAO establece que no se ha registrado un avance, o incluso ha habido un deterioro, en el caso de países como Costa Rica, Guatemala y Paraguay, mientras han tenido un progreso insuficiente Haití,

Bolivia, Colombia, Ecuador y El Salvador.

A nivel mundial la FAO estima que hay casi 870 millones de personas desnutridas y que las regiones más afectadas por el hambre son el sudeste asiático, con 304 millones, el África subsahariana, con 234 millones, y Asia oriental, con 167 millones.

La agencia de la ONU advirtió de que las estimaciones difundidas este año no pueden ser comparadas con los presentados en ediciones anteriores del estudio, ya que se han introducido mejoras en la metodología utilizada a fin de obtener datos más precisos.

CÁDIZ (ESPAÑA), 9 OCT (EFE).- Las delegaciones avanzadas de los 21 países que participarán en la XXII Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno que se celebrará en Cádiz (sur de España) el 16 y 17 de noviembre recorrieron hoy diversos escenarios en los que transcurrirá la cita, entre ellos el Oratorio San Felipe Neri.

Este escenario, donde fue promulgada la Constitución de 1812, será el lugar en el que los líderes iberoamericanos se tomarán la foto de familia el próximo 16 de noviembre.

La avanzada de las delegaciones, compuesta por 140 personas, entre técnicos, responsables de embajadas y de los gabinetes de los jefes de Estado, llegó ayer a Cádiz donde, hasta mañana, miércoles, celebran sesiones de trabajo para preparar cuestiones relativas al protocolo, seguridad, logística, sanidad y prensa, entre otros.

La expedición está integrada por representantes de Andorra, Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Costa Rica, Cuba, Chile, República Dominicana, Ecuador, El Salvador, España, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Perú, Portugal y Uruguay.

DAMASCO ESTAMBUL BEIRUT, 10 OCT (DPA) - La cúpula siria acusó a Turquía de escenificar los últimos ataques en la frontera como táctica para imponer la instauración de una "zona libre" tapón en el norte de la provincia siria de Idlib, cerca de la frontera, señala hoy el diario cercano al régimen "Al Watan".

"Turquía quiere imponer una zona tapón en territorio sirio que supuestamente será controlada por el Ejército Libre de Siria, pero que en realidad protege en la remontan sus ataques contra los barrios pro rebeldes de Homs, según los activistas. La televisión siria señaló que el Ejército está intentando expulsar a los "terroristas, grupos armados" que siguen en Homs antes de que finalice la semana.

Homs fue un punto central de los levantamientos contra Al Assad y los combates en torno a la ciudad duran ya cuatro meses.

Según el Observatorio sirio para los Derechos Humanos, con sede en Londres, el martes murieron más de 200 personas, entre ellas al menos 51 miembros de las tropas del gobierno. La mayoría murieron en áreas a las afueras de Damasco y en la norteña ciudad de Alepo.

BRUSELAS (AP)- Estados Unidos envió tropas a la frontera entre Jordania y Siria para ayudar a construir un cuartel general en Jordania y para fortalecer las capacidades militares de ese país en caso de que la violencia aumente a lo largo de la frontera con Siria, informó el miércoles el secretario de Defensa estadounidense, Leon Panetta.

En declaraciones vertidas durante una conferencia de ministros de Defensa de la OTAN en Bruselas, Panetta dijo que Estados Unidos ha estado trabajando con Jordania en el monitoreo de sitios de armas químicas y biológicas en Siria, y en ayudar a Jordania con los refugiados que cruzan la frontera desde Siria.

Pero la revelación de personal militar estadounidense tan cerca del conflicto en Siria indica un aumento en la participación del ejército de Estados Unidos en el conflicto, pese a que Washington rechaza cualquier sugerencia de que participe de manera directa en Siria.

También sucede después de varios días de bombardeos entre Turquía y Siria, una señal de que la guerra civil podría extenderse más allá de las fronteras sirias y convertirse en un conflicto regional.

"Tenemos con un grupo de nuestras fuerzas allá ayudando a construir un cuartel general y trabajando para garantizar que hacemos de la relación entre Estados Unidos y Jordania una relación sólida, con el fin de poder ocuparnos de todas las posibles consecuencias de lo que sucede en Siria", dijo Panetta.

El secretario de Defensa y otros funcionarios del gobierno estadounidense han externado sus dudas sobre el arsenal de armas químicas que posee el presidente sirio Bashar Assad. La semana pasada, Panetta dijo que Estados Unidos cree que si bien las armas siguen en un sitio seguro, información sugiere que el régimen podría haberlas cambiado de lugar como medida de protección.

MOSCÚ, OCT 10 (ITAR-TASS). Lahdar Brahimi, después de la visita a Siria, formulará las ideas relativas al arreglo del conflicto en dicho país, basadas en el Comunicado de Ginebra. Así lo expresó hoy a la prensa el ministro de Exteriores ruso, Serguei Lavrov.

"Lahdar Brahimi ya ha estado en la región, incluso en Damasco, ahora parte para la región de nuevo, después de que espera formular las ideas, que, como me había dicho en Nueva York, se basarán y tomarán en consideración las ideas básicas del Comunicado de Ginebra", señaló el titular de Exteriores.

"Esto es absolutamente correcto", subrayó.

"En cuanto a su llegada a Rusia, Brahimi tiene la invitación, prometió que aprovechará la misma. Esperaremos su propuesta sobre los plazos", añadió el canciller.

ANKARA (AP)- Turquía responderá con más fuerza a cualquier futuro bombardeo de Siria, afirmó el miércoles el jefe militar turco, con lo que mantiene la presión sobre su vecino del sur un día después de que la OTAN se dijo lista para defender Turquía.

El general Necdet Ozel revistó a las tropas que fueron puestas en estado de alerta a lo largo de la frontera de 910 kilómetros (566 millas) con Siria después de una semana de que el intercambio de artillería aumentó las tensiones entre los vecinos, detonando los temores de un conflicto regional mayor. Turquía ha reforzado la frontera con artillería y desplegó más aviones de combate en una base aérea cercana a la franja fronteriza desde que un cañoneo sirio mató a cinco civiles turcos la semana pasada.

"Respondimos, y si (el cañoneo) continúa, responderemos con más fuerza", dijo Ozel, en declaraciones recogidas por la agencia de noticias Dogan, durante una visita al poblado de Akcakale, donde ofreció sus condolencias a un hombre que perdió a su esposa y tres hijas en el ataque sirio.

El martes, el secretario general de la OTAN, Anders Fogh Rasmussen, dijo que la alianza se encuentra lista para defender Turquía, su mayor muestra de apoyo hacia su aliado desde el inicio del intercambio de artillería.

MOSCÚ, 10 OCT (EFE).- El primer ministro de Irak, Nuri al Maliki, negó hoy que Irán esté suministrando armamento al régimen sirio de Bachar al Asad a través de territorio iraquí, como ha denunciado Estados Unidos.

"Eso no es verdad. Nosotros no hemos autorizado que el territorio de Irak sea utilizado para el transporte de armamento o guerrilleros a los países vecinos", dijo Maliki a la agencia Interfax.

Maliki, que se reúne hoy con el presidente ruso, Vladímir Putin, destacó que Bagdad "ha revisado aviones sin avisar previamente y no encontramos ningún armamento a bordo".

Tales declaraciones "son más una maniobra o juego político, ya que Siria no necesita armamento que le sea entregado a través de suelo iraquí", apuntó.

El jefe del Gobierno del país árabe subrayó que ningún país ha aportado pruebas de que sea una realidad el tránsito de armas iraníes por el espacio aéreo iraquí con destino a Siria, lo que de confirmarse crearía graves problemas a Bagdad.

"Le hemos dicho con claridad tanto a Siria como a Irán que les autorizamos el transporte de mercancías, pero no de armamento. Y vamos a seguir realizando revisiones", dijo.

La secretaria de Estado norteamericana, Hillary Clinton, llamó recientemente a Irak a cerrar el espacio aéreo de ese país a los aviones iraníes, aduciendo que Teherán asiste militarmente a Damasco.

Irak ya cerró su espacio aéreo a los aviones procedentes de Corea del Norte, país que es acusado de suministrar armamento a muchos regímenes denostados por Washington.

A su vez, Maliki criticó a Turquía por su política en relación a Siria y tachó de "muy exagerado" decir que Damasco bombardeó territorio turco.

"No hay que atizar una guerra y atraer a toda una organización como la OTAN para defender a Turquía. Nada amenaza a Turquía. Consideramos que la política turca es incorrecta", dijo.

El dirigente iraquí opina que "Turquía se comporta de manera vergonzosa, como si asumiera la responsabilidad por la solución de los problemas en Siria en vez del pueblo sirio y quiere obligarles a aceptar su decisión".

"Por eso, la comunidad internacional debe interferir y frenar a Turquía. Esto es muy peligroso. No quiera Dios que se repita el escenario libio", señaló.

Maliki aseguró esta semana a su llegada a Rusia que su Gobierno no apoya ni al régimen sirio ni a la oposición armada.

"Nosotros no apoyamos ni a las autoridades ni a la oposición. Nuestra relación con las dirigentes de Siria o de otro país se basan en cómo ese Gobierno expresa los intereses de su pueblo", dijo.

Maliki aseguró que Bagdad apoya los acuerdos de Ginebra y las decisiones de la Liga Árabe sobre que el conflicto armado en el país vecino debe ser solucionado por medios pacíficos.

"Apoyaremos todos los intentos de solventar el problema por medios pacíficos, pero no nos pondremos de parte del Gobierno y en contra del pueblo. No se debe apoyar al Gobierno en perjuicio del pueblo", dijo.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Raquel Román Gambino **Sala Digital:** Blanca Yaima Leal Urra

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Blanca Yaima Leal Urra **Correctora:** Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
